
! ! ! !一位美术界写实绘画的前辈，他培养的
学生也早已成了知名前辈。如此德高望重，他
也感到焦虑，感到正在被新的艺术潮流排挤
乃至抛弃。这种焦虑已有好些年了，为了赶上
潮流，他折腾起了新画风，一种有点表现主义
又有点热抽象感觉的画，但画得实在是不敢
恭维。因为他自己并不明白世界艺术风格演
变的前因后果，他用他的写实基本功和观念
进行的“创新”，类似于试图用铸造冷兵器的
理论和技术来做手枪。如此创新，有点像跟在
广场舞大妈队伍后面瞎比划的老大爷。
而新潮的前卫艺术家也焦虑。辛辛苦苦

办个展览，来看的人小猫小狗几个，一大半还
都是熟人。美术界的大佬们不待见他们，私人
的收藏也鲜有惠顾。于是其中有人在靠装疯
卖傻博出些名气之后，也还是靠当年在学院
里练就的基本功，画些写实风格作品谋生。
人往往容易犯这样的错误，譬如一个卖茶

叶蛋的小贩，他发现他的茶叶蛋生意不好，而
隔壁老王做的烧饼生意红火，于是也改做烧
饼，结果生意还不如之前卖茶叶蛋。他不明白，
他茶叶蛋生意不好，是因为他煮的茶叶蛋做得
还不够好。如果他有本事把茶叶蛋烧煮到位
了，生意也会红火。如果说他做茶叶蛋的水平
是二流的，改做烧饼后呢？那简直是不入流。
我们都会说艺术要真诚，艺术家要真诚。

真诚是不容易的，要有勇气。那些从事写实的

画家们，你们有没有伦勃朗的技巧且不说，你
们有他那种为了自己要表达的艺术，敢于放
弃荣华富贵的精神吗？
真诚还要有智慧。从事前卫艺术的都喜欢

说杜尚，好像杜尚能把小便斗作为艺术品展出，
他们就可以随地大小便似的。要知道，!"!#
年，杜尚把小便斗放入纽约独立美展，是具有
针对性的。他针对的是主流美术界以学术权
威自居，长期自嗨于那几笔惟妙惟肖的基本
功，而脱离于随着工业革命而轰轰烈烈发生
的人类生活。他故意将小便斗取名为“泉”，以
映射当时被主流美术界奉为神的新古典主义
旗手安格尔的名作《泉》。他用小便斗这个工
业产品，猛击了美术界一掌，从此开拓了工业
时代及之后的艺术运动。他这种貌似荒诞不
经的背后，其实有着深谋远虑的思考，有着透
析艺术发展规律的智慧。在适当的时候，适当
的地方，适当的人群中，“$%&'(”地端出了小
便斗，那是杜尚。如果在人家好好的宴席上，
你“$%&'(”地把这么个玩意儿砸在餐桌上，那
是砸场子的二愣子。
艺术家不能是真疯，过于焦虑却会导致

失心疯。焦虑的原因如果是害怕被艺术的名
利场抛弃，那还不如不要从事艺术，因为真正
的艺术家必须有不怕被抛弃的个性。他就是
敢一个人玩到底。他玩得精彩了，世界也会随
之精彩。怕就怕自己不够精彩。即使如此，也
不要焦虑———走上艺术这条路，你就该想清
楚，输的居多———这就跟科学实验室里一样，
失败的实验总多于成功的。
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文创需要一个
无可替代的“故事”

! ! ! !上周末，在申城举行的“)*!+ 上海文化
与收藏论坛”上，台北故宫博物院前院长周功
鑫发表了主题演讲，其中在谈到文化创意产
业的时候，她的表述很有意思，也让我们思
考，文化创意产业究竟应该如何发展。
在周功鑫看来，文化是一个领域，创意是

一个领域，产业是一个领域。产业的本身里面
的结构就是跨领域的，它一定有产品设计师，
还有会计成本的核算，另外是行销市场的了
解，最后是 ,-.对整个未来发展本身的预
测。在台北故宫的创意产品设计中，首先是通
过甄选做各种产业的团队，然后通过感知的
开导，让他们看到文物之中细腻的东西，最后
是他们创作的东西再让台北故宫挑选，这个
就是当年周功鑫作为台北故宫博物院院长的
时候，训练文化创意产业的过程。
文化创意产业，文化是基础，这是一个大

家已经都公认的理念。但是究竟应该先具有
什么意识，“产业”无疑是第一位的。
“朕知道了”的创意来自于 )**/年台北

故宫博物馆策划的“知道了：朱批奏折展”，胶
带纸上的四个字“朕知道了”是康熙真迹的复
制品。台北故宫将皇帝的字迹用于衍生品并
非是第一次，“朕知道了”用这四个字也做过
便笺纸、书签、月历等等礼品，但都没有那么
大的影响力，直到它和胶带纸做了结合，换了
一种呈现方式，才一下子火了。回味刚才周功
鑫的那番话，我们可以看到，正是由于胶带的
产业化过程是最为可行，且最为成熟的，加上
了文化创意之后，才诞生了如此火爆的衍生
品，以至于每位去台北故宫参观的游客都要
买上好几卷来送给亲朋好友。
从这个事例中，我们可以看到文创产业

的产品必须具有综合的优势，才能形成营销
火爆。

创意，是一种生产力。在今年的父亲节，
一则创意广告在微信朋友圈火了起来。一家
全球知名的计划生育用品公司发布了一个消
息：致所有使用竞争对手产品的消费者，父亲
节快乐。某世界 /**强企业高管曾经说过，宁
可用预算的 "*0去支持一个创意，也不乱花
一分钱，对创意的投资会占到整个宣传预算
的 1*0，)*0用于改进创意，剩下 !*0用于执
行。对文化创意来说，创意必须根植于其所在
地的产业、习俗和文化传统，否则会成为无源
之水。
说到最基础的文化，则是整个文化创意

产业的基础和灵魂。我们的博物馆和艺术机
构其实不缺文化，缺的是如何表达文化。一位
知名的设计师曾经说过，文创设计与工业设
计最重要的一个区别在于，文创设计追求的
不仅是造型和美感，其背后需要承载一个故
事。就像国内一家博物馆推出了以馆藏文物
为原型的秘色瓷莲花碗饼干后，很快，许多文
博场馆也相继推出类似产品。对此，这家博物
馆负责文创产品的主管很无奈，秘色瓷莲花
碗饼干虽然可以申请专利，而用文物造型做
饼干这个创意则无法申请专利。但从深层次
来看，问题的关键还是创意背后还缺一个无
可替代的“故事”。
文化创意产业说到底，还是在卖一件产

品。但这件产品不仅要具有实用功能，更要体
现的是一种生活形态、一种生活感觉。人们在
不同历史时期对工艺、材质、理念的要求各有
不同，但它们秉承着相同的情感主线，文化创
意产品就是这根主线最好的展现形式。在今
年“世界博物馆日”启动的“)*!+上海博物馆
文化创意设计大赛”，邀请文物专家开设讲
座，帮助参赛者们更好地了解文物内涵和艺
术价值，就是一个很好的示范。
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跟广场舞大妈
瞎比划的老大爷

!林明杰

! ! ! !粉丝是有年代的。中国 /*后是列宾的粉
丝，许多文化人都闻其名。俄罗斯画家费欣的
知名度仅限中国艺术界，但跨越年代较大。去
年我访问母校，美术系学生还在临摹费欣素
描。英国人物画派的弗洛伊德，是奥地利著名
心理学家弗洛伊德的孙子，曾为英女皇画像，
在电视新闻中播出，近些年中国绘画界许多
人成了弗洛伊德的粉丝，仿其风格者甚多。
有画家网友展示一组费欣的作品。我点评

道：很典型学印象主义的画家。小时印象最深
的是他的素描人像，我也曾是他的粉丝。
网友回答：费欣在美术史上的地位比较

尴尬，他是接收印象派理论并在造型语言上
有自我探索的较早一批。在他的时代，表现主
义，抽象，立体主义，都已冒头成气候，似乎人
们的关注点已不在写生趣味上，所以美术史
并没有他一份。

我说2在宏观上艺术史只记录首创者，每
一个阶段的创新只记代表人物。印象派虽是
色彩革命，但引发美学观的巨大转变：标新立
异推翻前者，形成观念艺术的庞大系统，是近
当代艺术的精神支柱。印象主义的跟随者如
果没有超越和完全脱胎剥离，事实上有违印
象主义美学观伟大转变的本质。

他回答2但也有例外，现代画家如弗洛伊
德的重归写生，重拾写生中的油画质感，本身
也代表一种“观念”。

我说2 弗洛伊德是英国人物画派的代表
人物，不管写不写生，他在寻找一反以前认为
完美的东西。人的油腻感，肉气感等等以往传
统认为不美的东西，生活中确实存在，我称它
是新现实主义。他的同道人画肥胖裸女也是
同理，是观念。

他回答2挖掘出先生所说的油腻、肉气，写
生是前提。个人以为弗洛伊德的观念和写生有
很大的关系。他在充斥着文学的，哲学的观念
的时代，强调观察本身，回归写生，强调直面真
实时人的主观感受，并追求被人们抛弃的油画
的造型强度，颜色，肌理等传统视觉语言。我以
为消解纯观念与文学性的“直接写生”，本身就
是他的颠覆性和观念所在。而回归造型语言，
油画质感也是他对现代主义的颠覆。以“回归”
作为颠覆，这是历史的螺旋性的体现。他的观
念，不仅在于他画了什么，更在于他怎么画。窃
以为评价绘画，不能撇开视觉感官，只谈观念
和主义。唯美与反唯美，审美与审丑差别已久，
自文艺复兴最早期就有的，是观念没错，但非
独创而是沿袭。固真正“颠覆性”的出现在美术
史上的是弗洛伊德。这是我的个人观点。

我又回复2 观念先行之后肯定是如何表
现观念，我们侧重点不同，事实是一回事。当
代艺术史把这类创作归英国人物画派，是有
别于之前审美的，所以他不是沿袭而是创新。
之前的库尔贝是“我画我之所见”，见的是社
会现实中人物的阶级层次，但不失传统的完
美表现形象。而弗洛伊德画的是当代人的生

物性真实，是以他医生看病人之所见的新现
实主义，折射社会病态。
古埃及有人物画，中国古代也有，之间没

有沿袭关系，是人物画题材的人类文化共性。
伦勃朗与弗洛伊德或有一点沿袭，但相较于
他俩的巨大差别，微不足道。创新概念凸显成
为重点，已谈不上什么沿袭继承关系，就好像
梵高与米勒那样。沿袭是必然的，如吃饭睡觉
是自然规律，无需彰显。创新需要努力，非想
当然必有所成，否则不会有诺贝尔各种奖项。
艺术品能否立于世，看是否用新视觉表现了
新时代。弗洛伊德的作品从构图到细节都与
以前不同，是经过马蒂斯大块构图结构洗礼
的，完全突破以前的现实主义表现技巧。
是写生还是拍照再画，是画家的取向。摄

影出现之后因为便捷被广泛使用。人物画，除
表现主义之后的主观臆想画法外，都必须要
有模特。有经济条件艺术家都愿意写生，除了
追求摄影感的艺术创作。西方美院课堂还是
写生，没有照片。其余是大量现代创作课。
达利创作也要面对模特。写生人物与风

景意义不同，人物是摆放的，是为观念服务
的。毕加索立体观念来自于塞尚，创造自己一
套，却也有模特为老毕摆姿势。英国人物画派
画现代“肮脏”，虽有历史美丑观念在先，但现
代人类的现代生活方式造就的营养过剩，晚
睡，电脑电视等不同以前生活方式，不同于以
前特质。这种特质只属于现今时代，所以弗洛
伊德成功了。在他的眼里，新的现实不再是过
去的人体平衡与和谐之美，而是当代不建康
生活规律，造成人物颓靡而又紧张，失落却自
我麻醉的状态，这是当今时代的烙印，并且吸
引他把此当成美的真实来表现，因此他是人
物心理和生理描绘的大师。
因为写实是一个前提，（超现实局部也是

写实）在没有观念意识的中国学子中，很容易
马上被新的写实表现技巧所吸引。眼睛里看
见的都是如何表现转折，重量和体积，却并不
了解弗洛伊德人物画背后的意义。中国的许
多画家都去模仿了胖裸女画像，他们都感受
到新鲜美的刺激，不模仿似乎落伍。

中国经验文化习惯技术微观的整体，缺
乏宏观概念。我女儿脚侧小骨折，上海开刀打
钉，说三周不可落地。回澳洲后访了五个医
生，都说无需开刀，既然开了刀拆线后马上可
以落地，但认可刀是开得不错的。但宏观说开
刀肯定是个错误，二年后还要取出钉，现在大
家都已经承认澳洲医生们是正确的。开刀不
是医生想赚钱，纯属宏观错误。
现代艺术创作事实是哲学性时代，不管

写生还是参考照片，要看：34表现什么；56如何
表现；76与前人不同；86背后哲学观，也就是你
眼中的世界。
网友感慨回复：开刀的例子举得太好了，

我的确还是时不时地会沦于微观技术层面去
思考绘画。

!达世奇

" 弗洛伊德油画


